
马上又到一年一度的中考季，孩子

读普高，还是职高，成为家长的一块心

病。前段时间，新修订的《中华人民共和

国职业教育法》（简称《职业教育法》）发布

后，很多媒体、专家，把义务教育后实行

“普职协调发展”解读为“取消初中后的

普职分流”，一时间让初中学生的家长欢

喜一场。后，教育部马上出来纠正，这是

一个误读、误解。“普职协调发展”不是取

消“初中后的普职分流”，而是对我国义

务教育后普职分类发展，做出更加科学

和规范的表述。为什么会引起这么大的

反响？

因为普职5:5分流，就是初中后，50%

学生进普高，50%进职高。家长大多不愿

意送孩子到职高读。大家都要往普高

挤，一个地方的普高资源总是有限的，最

后导致初中应试教育越来越严重，家长

把孩子送这班、那班，课外辅导也越来越

疯狂。初中成了教育内卷的重灾区。

社会对职业教育一直存在误解和错

误认识。认为职高是成绩不好学生读

的，是差生教育的学校，读职高没有出

息。普高、职高不是不同层次教育，是高

中阶段两个不同类型的教育，只是培养

人才的侧重点不同，普高培养综合性人

才，职高培养专业性人才而已。按道理

应该是同样重要的教育，但从实际情况

来看，政府比较重视普高，不论在学校的

设置、建设，都比较优先。第二个是职高

后升学通道不畅，专科已是“天花板”，尽

管近年来升本科的比例在不断提高，但

仍然与家长的期望差距甚远。社会对职

业教育毕业学生也存在就业歧视，有诸

多的限制。还有，职高学校自身也有问

题，办得不好，没有很大的吸引力等等。

在国外，特别是发达的国家，如德

国、日本等，初中毕业后，根据学生的意

愿、潜力，如将来从事基础研究的，就选

择普高，而将来从事实用型、技能型工作

的，就选择职高，而不是像我们这样根据

分数一刀切，成绩好进普高，成绩差进职

高。在发达的国家里，职业没有贵贱之

分，只是分工不同而已。薪酬也是没有

差别的，甚至蓝领的收入要比白领高。

所以，要改变这样的局面，不是单靠教育

部门能解决的，如职业观、择业导向教

育、薪酬制度改革、社会保障体系完善

等，需要国家综合施策。

《职业教育法》时隔 26 年后进行修

订，修订后新法更加突出职业教育在国

家发展中和教育中的重要地位和作用。

普职协调发展，是说职业教育与普通教

育同等重要，是两个类型的教育，没有高

低之分、优劣之别，只是培养目标不同，

育人方式的异同。职业教育与普通教育

是高中教育的鸟之双翼、两架马车。高

质量的教育体系需要职业教育与普通教

育的双轮驱动、双翼共进。

今后，我国职业教育将越来越重

要，因为这承担着建设教育强国、人力

资源强国和技能型社会，推进社会主义

现代化建设，为全面建设社会主义现代

化国家提供有力人才和技能支撑的重

任。接下来，职业教育与普通教育的孩

子在升学上将享有平等的机会，职高的

升学通道已慢慢畅通，职高毕业生可考

本科、研究生、博士，而更多普通大学将

要转型为应用型大学。在普职协调发

展框架内，普职的比例可能要倾向职

高。这是教育发展的必然、是国家发展

的迫切需要。

近日，“不唯学历、职称论英雄”的

2022 年度瑞安市“菁英人才”公荐计划

申报工作正式启动。该计划面向在瑞

非公有制企业（注册地和纳税属地均在

瑞安），评选经营管理类、营销类、科技

研发类、技术技能类等四类人才（详见

本报5月19日头版报道）。

英雄不问出处。我市创新启动的

“菁英人才”公荐计划，把“四类人才”评

选的视野和路子拓得更宽、更灵活、更

实际，让那些一直在非公有制企业各个

岗位默默无闻作贡献的优秀员工，感受

到了自己存在价值的体现，感觉到自己

才能被尊重、被肯定的欣慰，更有用武

之地，而且对个人和企业的发展更加充

满信心。这种别样的获得感和幸福感，

是非常振奋与激励人心的。

许多社会公开招聘以及职称评定

中对学历文凭的要求与限制，让有一技

之长的专业人才感到无奈和失落。当

然，具有高学历固然好，但尤其作为生

产企业来说，专业技术能力和实际贡献

远胜一纸文凭。事实上，高手在民间。

一家企业能生存发展，就是靠这些高手

在支撑与经营着。都说“三人行必有我

师”“三个臭皮匠赛过诸葛亮”，更何况

“百里挑一”选英才，每家在瑞非公有制

企业每100名员工推荐1名符合条件人

才。这一选才计划，一举打破了传统的

“唯学历、唯职称”的人才评价标准，必

将在全市企业选出更多名副其实的“菁

英人才”。

打破旧框，广开才路，不拘一格降

人才，给这些虽然学历和职称不高，但

在技术创新等方面，为企业产生较大经

济效益、提升核心竞争力和创新力作出

重大贡献的人员，适当放宽人才评选条

件和提高待遇，是政府和企业选才、用

才、爱才应采取的一项好制度。这样的

人才，是企业在生存发展中离不开的中

坚力量，他们应该享受到住房配售、健

康体检、培训深造等政策福利。这一中

坚力量，如今在很多企业高达 60%的占

比，能选好用好发挥好这支力量，对企

业是一种莫大的利好。

“千里马常有，而伯乐不常有”。创

新启动“菁英人才”公荐计划，是做一个

“常有伯乐”的高明之举。市委组织部

人才工作科工作人员说得好：“对人才

能力的评价应是多维度的，正所谓‘术

业有专攻’，很多企业的岗位需要的并

不是广泛意义上的基本综合素质能力，

而是某一方面的技能专长。”这样的伯

乐常有，千里马不但常有，而且常新。

一批批被相中的千里马将人才辈出，人

尽其才，才尽其用，为我市制造业与民

营经济高质量发展贡献更多更大力量。
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画里有话赞“菁英人才”公荐之“常有伯乐”
■王国荣

当前，多地探索常态化核酸检测的背景下，城市街头巷尾的核酸检测采样点，成为疫情防控的重要
哨点。同时，近期，从国家到地方，多方表态将严格加强第三方检测机构监管。 （陶小莫 画）

多地严管第三方检测机构

“房子不归我，但我可以住”这种情况并不是异想天开，也不是强盗逻辑。 举个例子，在现实生活中可
能是这样的：夫妻两人都曾经离异，现在组合了新的家庭。其中丈夫生病或去世，现有的房产可能被原来
的子女继承，如何保障妻子的居住权利？这时候可给妻子设定居住权。“其没有房子的所有权，但享有居
住权，依然可以无条件在此居住。”易居研究院智库中心研究总监严跃进给出解决方案。 （蒋燕南 画）

只要有居住权，房子不是你的也可住
“普高”“职高”，适合才是最好的

■林良爽


